



Les Épîtres « pastorales » :

LA LETTRE DE PAUL à TITE

LES ÉPÎTRES PASTORALES : 1 & 2 TIMOTHÉE ET TITE

Les deux lettres à Timothée et la lettre à Tite sont appelées « pastorales », car elles sont adressées à des responsables de communautés et se préoccupent essentiellement de la vie de l'Église. L'intérêt porte sur l'organisation de la communauté, les qualités nécessaires pour être ministre et l'enseignement assuré face à des prédicateurs concurrents.

Certains attribuent l'écriture de ces lettres à Paul. D'autres pensent, non sans raison, qu'elles émanent de disciples de l'apôtre et ont été rédigées en son nom, trente ans après sa mort. En effet, tant le langage que les thèmes abordés et la pensée théologique diffèrent fortement de ce qu'a écrit l'apôtre lui-même. Une génération après lui, il fallait aborder des problèmes d'organisation et de vie en Église qui ne se posaient pas encore du temps de l'apôtre des nations.

D'une part, les croyants sont exhortés à une vie morale exemplaire ; chacun (ministres, veuves, jeunes, esclaves) doit être actif et tenir son rôle dans l'Église, « maison de Dieu » (1 Tm 3.15). D'autre part, face à une prédication concurrente, l'auteur durcit le ton contre tous les excès et exhorte à conserver le « bon dépôt », c'est-à-dire l'enseignement de Paul. Sur la question des femmes, pourtant, l'auteur outrepassa ce qu'avait dit l'apôtre.

*Daniel Marguerat, Université de Lausanne
Dans « Parole Pour Tous », le 15 Janvier 2024*

LES ÉPÎTRES PASTORALES

Les épîtres Pastorales (1 et 2 Timothée et Tite) ont pour souci de défendre le bon dépôt, à savoir le contenu de la foi tel que Paul l'a enseigné : le salut par la foi seule, sans les œuvres. Pour l'auteur des Pastorales, la communauté chrétienne est le lieu où l'on connaît cette vérité.

Défendre la foi évangélique, ce n'est pas se replier sur soi-même et se retirer du monde. Les chrétiens témoignent d'un Dieu qui veut que tous les hommes soient sauvés. Ainsi sont-ils appelés à vivre dans ce monde comme des citoyens responsables.

Plusieurs thèmes s'articulent : l'universalité du salut promis à tous les hommes, la mission de l'Église, le témoignage rendu par le comportement inattaquable de ceux qui en font partie, l'exemple donné. Enfin, la soumission pacifique aux magistrats et la prière pour les rois et ceux qui maintiennent l'autorité, afin que nous menions une vie calme et paisible en toute piété et dignité.

La foi doit se vivre comme fidélité dans la durée. Les chrétiens sont appelés à habiter le monde avec ses contraintes quotidiennes et ses contradictions.

*Texte d'Elia Cuvillier, Église réformée de France, Institut Protestant de
Théologie - Montpellier, dans « Parole Pour Tous », le 15 Janvier 2016*

INTRODUCTION A L'EPITRE DE TITE

L'épître à Tite pose des problèmes aux savants : est-elle écrite par l'apôtre Paul ou bien quelques temps après sa mort (intervenue en 67) par un de ses disciples ? Quoi qu'il en soit, elle est revêtue de l'autorité du grand apôtre et je la prends comme telle pour en goûter la saveur spirituelle.

Paul donne à Tite des conseils et des directives pour établir fermement l'Église de Crète : fidélité à la doctrine et comportement moral des membres.

Pour moi, ces données sont fondamentales ; elles ont une portée générale et permanente. L'enseignement contenu dans la lettre à Tite garde pour aujourd'hui toute sa vigueur : le salut par la Foi donne un sens à la vie, au comportement de celui qui croit et, dans l'attente du retour du Seigneur, le croyant peut (et doit !) mener une vie pieuse, faite d'humilité et de douceur constituant un bon témoignage dans le monde présent.

Texte de Bernard Croissant dans « Parole Pour Tous »